

## Actualidad Mundial

Noticias de España - Se prohíbe la exportación de carbón - En Barcelona hay nuevos conflictos  
 Se Confederan las Uniones Obreras - Posiblemente se formará un Gabinete de Coalición  
 Ataques a la Guardia Civil - Noticias de Sud-América - El Gobernador de Buenos Aires es agredido  
 El Ministro de Guerra del Brasil hace importantes declaraciones  
 Lo de Tacna y Arica - La inmigración en el Paraguay - Del Uruguay al Brasil en aeroplano

### En Catarroja (Valencia) se ataca a la guardia civil

Madrid.—Un despacho de Catarroja, Valencia, dice que la Guardia Civil detuvo a dos individuos de la Unión de trabajadores.

Al conducirlos a la cárcel, un desconocido hizo fuego, matando uno de la guardia e hiriendo a otro.

En dicha localidad son frecuentes los asaltos a la guardia civil.

En vista de esto, las autoridades han resuelto dar una batida para capturar a los criminales.

### Gabinete de coalición en España

Madrid.—Circula el rumor, sin confirmación alguna, de que es probable que pronto quede constituido un gabinete de coalición en el que formarían los señores Maura, Romanones y Cambó.

Ninguno de los tres políticos citados ha hecho declaración alguna al respecto.

### En España se prohíbe la exportación de carbón

Madrid.—Se publicó un decreto prohibiendo la exportación de carbón, a fin de evitar la escasez de dicho artículo que ya se hace sentir en algunas regiones.

Se cree que con esta medida la situación mejorará rápidamente en todas partes.

### Nuevos conflictos obreros en Barcelona

Barcelona.—La situación de esta ciudad vuelve a presentar caracteres delicados, debido al levantamiento del estado de sitio; los gremios laboristas han iniciado nuevas actividades.

Los empresarios amenazan ahora con la suspensión de los trabajos en caso de que los obreros insistan en las demandas presentadas, considerando que no están en capacidad de atenderlas porque la situación financiera de las empresas no es nada próspera.

### En España se confederan las uniones obreras

Madrid.—Se inauguraron las

sesiones de los laboristas. La Unión Laborista se propone confederar a todas las uniones obreras de España.

Asistieron a una reunión varios delegados de las uniones de esta capital, Barcelona, Valencia, Sevilla y demás importantes ciudades del reino.

Se pronunciaron discursos alusivos y se nombraron comisiones encargadas de redactar las bases para que la Unión sea efectiva en el más breve plazo.

### Declaraciones del Ministro de Guerra del Brasil

Río Janeiro.—El Ministro de Guerra ha hecho varias declaraciones con respecto a los buques alemanes que se internaron en

los puertos durante la guerra, dice que permanecerán en poder del Brasil definitivamente.

Respecto a la situación de los países europeos, dijo que el asunto reviste suma gravedad.

Referente a Alemania manifestó que contra lo que podía esperarse el costo de la vida no es tan exorbitante como en otras naciones.

### De Montevideo a Río Janeiro en aeroplano

Montevideo.—El aviador italiano Antonio Locatelli emprendió vuelo hacia Río Janeiro en el aeroplano "Spa" que le ha servido en proezas anteriores y se cree que el éxito coronará su empresa. La multitud le aclamó frenéticamente en el momento de partir.

Las condiciones del tiempo eran excelentes.

### Paraguay fomenta la inmigración

Asunción.—El Ministro de Relaciones Exteriores señor Ayala pronunció un discurso en la Cámara de Diputados indicando la necesidad en que se encuentra el país de fomentar la inmigración para el desarrollo de sus riquezas naturales.

Dijo ser urgente la reforma de las leyes relativas a la adquisición de baldíos y en general de la propiedad rural, a fin de que las familias que lleguen a establecerse al país puedan adquirir tierras fácilmente.

### Atentado contra el Gobernador de Buenos Aires

Buenos Aires.—El Gobernador de la provincia de Buenos Aires, Dr. Gratto, ha sido objeto de un atentado cuyas causas se desconocen y que está siendo objeto de energías protestas.

Al pasar su berlina por Avellaneda un grupo de gente sospechosa le atacó a pedradas rompiendo los cristales de las ventanillas, sin causar ningún daño al Gobernador.

Se ignoran las causas por más que hay quien asegura que se trata de una venganza de los elementos obreros exaltados.

## 27.000 COLONES EN JUGUETERIA

### Procedente de 17 fábricas que representamos

y que producen las últimas novedades europeas y norteamericanas, estamos esperando por primer vapor que llegue a Limón

El surtido está compuesto de más de dos mil quinientos diferentes estilos de juguetes habiendo entre ellos modelos que venderemos hasta \$ 0.25 la docena

No haga sus compras para Noche Buena hasta que anunciemos nuestra gran exhibición, pues le venderemos a precio exactamente de costo y al cambio más bajo del día, conformándonos con ganar únicamente nuestra comisión de AGENTES, que nos pagan los fabricantes.

Representantes de Casas Extranjeras **Mora y Comp.** Representantes de Casas Extranjeras

Avenida Central - Frente al Palacio Nacional - San José

## LO QUE DICE EL Dr. IRIAS

### La cuestión de Tacna y Arica

Santiago de Chile.—En los círculos políticos se comentan con gran interés las declaraciones hechas por el senador Forconal con respecto a Tacna y Arica.

Estima que la mejor manera de solucionar el debatido asunto es recurrir al plebiscito y permitir que voten todas las personas que residen en el territorio cuya suerte dependerá del resultado de aquel.

Hace poco un caballero que actualmente se halla en San José, a su paso por Panamá vió al doctor y general Julián Iriás cuyo trajín por el mundo está marcado con las más abyectas líneas de la deshonra y del vicio. Del doctor Iriás guarda Costa Rica ingratos recuerdos, atribuyéndosele el haber sido uno de los directores del ominoso régimen de los hermanos Tinoco.

El doctor Iriás—dice nuestro informante—está muy robusto. Cuando le preguntamos por que había salido de Costa Rica nos replicó:

—Yo no int rvine absolutamente en nada con respecto a la actuación de los Tinoco. En Costa Rica se me aprecia mucho; no formo en la línea de los que salieron de huida, salí de Costa Rica por mi propia voluntad y

voy a regresar a ella seguro de encontrar tranquilidad y bienestar.

Parece mentira que un hombre pueda hablar así. Sólo siendo un... Julián Iriás se comprende cómo y de que manera es capaz de mentir en voz alta una conciencia que debe estar interiormente roída por sordos remordimientos.

### Remate de enseres de cocina de la Casa Presidencial

Ahora que se está trasladando la Casa Presidencial, para otro edificio, ha resuelto el señor Presidente Aguilar Barquero vender todos los utensilios de cocina que existen en el Castillo Azul. Serán puestos en pública subasta. La cocina es eléctrica, de tipo grande y la batería es enorme y completa y del mejor metal para estos usos.

## BAILE DEL NACIONAL

Gran Surtido de Zapatillas de Baile para CABALLEROS'Hechas a la Medida

TELÉFONO 408

SAUMA E HIJOS

APARTADO 134

**EDITORIAL**

**Las ideas del Partido y nosotros**

Hemos estado viendo como se confunde lamentablemente la tendencia de un diario con los principios y propósitos de un partido, tratando esta cuestión bajo el punto de vista de los escritos que prohija la hoja periódica. Generalmente, y así lo establecemos nosotros, el editorial de un diario es el que lleva la responsabilidad de la orientación, responsabilidad que la comparten los artículos y sueltos sin firma que de por sí se suponen escritos por la dirección o redacción.

Esta orientación de que hablamos no envuelve ni compromete a nadie que no figure en el cuerpo de redacción, que es el que se hace merecedor de la censura o del asentimiento públicos; y esta censura o asentimiento, no debe prodigarse al cuerpo representativo del diario, cuando tal o cual artículo o remitido lleva una firma al pie. En este último caso si bien el diario prohija un escrito, deja la responsabilidad al autor de tal artículo que es el que debe sostener sus cargos y defender su tesis.

Explicados los anteriores puntos, no vemos por qué se comprometa ningún partido político por lo que podamos decir, pensar o predicar en las columnas de nuestro diario. El Partido tiene un programa y el diario otro. Puede existir un comun sentimiento entre una empresa periodística y un Partido político; pero mientras el organismo político no exponga oficialmente sus ideas, la labor del periódico no puede comprometerle, si el periódico no es su órgano autorizado.

Nosotros pensamos—como miembros del Partido Constitucional—que nuestra campaña es beneficiosa para los intereses colectivos; nosotros creemos que la prensa se ha establecido para señalar derroteros; que el debate es indispensable para acercarse a la verdad, que es necesario poner en beneficio de la causa nacional el grano de arena de una labor tesonera que tenga por base la selección de elementos para el manejo de los negocios públicos. Esta labor tiene que ser, necesariamente, independiente para que sea fecunda, para que desempeñe alguna función provechosa a los intereses y aspiraciones políticas. Si nosotros sujetamos nuestra labor a la forma única de pensar solo lo que piense la colectividad, nosotros no seríamos otra cosa que simples reproductores, papel que no ambicionamos desempeñar por nuestra condición de miembro de un poder como es el de la prensa, que hay que ejercerlo como un apostolado y no como un medio de acomodarse bien, de ser molusco de un organismo.

De ahí que algunas veces nuestras ideas se encaminan al consejo, otras a la aprobación y otras a la censura; de ahí que, por nuestra condición de factores nacionales, demos cabida al pensamiento de todos para que de la lucha de las ideas resalte el triunfo de las buenas causas.

En estos momentos de valorización política es muy importante el debate valiente. Esto es lo que se refiere a la discusión por medio de la prensa, única tribuna que puede levantar y demoler reputaciones, según salgan del análisis a que se sometan. Por esta razón muchos protestan ante las manifestaciones del pensamiento: le tienen miedo a la opinión pública, no resisten ni el más leve examen y tachan de inmoral lo que no es otra cosa que la más alta manifestación de moralidad en relación con la salud pública. Y cuando se ven acorralados por el fantasma de sus propios errores, ponen el grito en el cielo y claman en voz alta asegurando que semejantes campañas desdoran a la bandera del partido político. Mentira: el único que padece es el que ha pecado, el que quiere apelar al silencio para que no haya quien le grite su culpa.

El partido político tiene un programa que nadie puede arrebatárselo. Si el país tiene fe en él, no habrá temor de que naufrague por causas ajenas a su orientación.

Ahora bien: ya se conocen las tendencias del Partido Constitucional. Ya se sabe que es el orden y la ley, la honra del país lo que persigue. Dejemos que cumpla su promesa para con la patria cuando esté de su mano cumplirla y coadyuemos nosotros por la bienandanza nacional, pensando que es menester una obra de sanción bajo el imperio de la ley para que Costa Rica recobre sus antiguos prestigios.

**Manifiesto del Candidato Sr. Acosta**  
a los ciudadanos afiliados al Partido Constitucional

Desde el punto en que vuestra simpatía benevolente cifró en mí sus esperanzas de gobierno y me confió la causa de vuestras nobles anhelos y aspiraciones, me juzgué más que nunca obligado a la fiel observancia de los preceptos de la democracia, tanto porque así correspondo de la mejor manera a la confianza que en mí depositáis, como porque así me urge la necesidad que el espíritu público experimenta—tras el pavoroso eclipse de las instituciones republicanas y para restañar sus heridas—de un ambiente sano y saturado de fuerzas reparadoras. Las huellas de la ominosa tiranía aún están muy frescas y pudiera suceder que ellas se hubiesen impregnado también en las costumbres y en el ánimo de muchos ciudadanos; y ante semejante amago considero que no hay un deber social más alto que el actual deber en que todos estamos de desterrar de Costa Rica, por ejemplo elocuente de nuestras virtudes cívicas, las trazas y contaminaciones de la funesta herencia política.

Solicitado por esos propósitos, pensé que el Partido Constitucional debía desarrollar, en lo referente a la elección de diputados, un programa de votación inspirado de un modo exclusivo en el severo acatamiento a la voluntad de los pueblos, siempre que esa voluntad se manifestara inequívoca y se ajustase a la importancia y eficiencia de los diversos núcleos electorales, de manera tal, que cada grupo viese recaer en sus elegidos las designaciones a que le diera derecho su contingente numérico.

Pero he aquí que una dilatada experiencia ha venido a demostrar la impracticabilidad de ese plan de elección que estaba llamado a realizar la fórmula ideal del gobierno representativo. Bien sea porque entre nosotros no existe el mecanismo de las circunscripciones electorales,—sino más bien el método de absorción provincial, que es una inveterada y odiosa corruptela,—bien sea por nuestra falta de rituales y disciplina en ejercicio de los atributos cívicos, es lo cierto que todos hemos asistido al fracaso de los varios ensayos que se dirigían a la unificación de pareceres que en cada pueblo debía preceder al acto de sus proposiciones. El Partido Constitucional no ha logrado escuchar al respecto la voz uniforme de las Provincias, ni siquiera de los Cantones, a efecto de obedecer legítimamente a esa voz. Las rencillas locales, que de antaño hierven en pueblos y ciudades, y en aras de las cuales sacrificamos desgraciadamente los grandes intereses nacionales, han sido el mayor escollo con que han tropezado los saludables afanes del Partido Constitucional, amén de ciertas prevenciones e intranquilidades del momento, las cuales también constituyen un obstáculo insuperable a la buena armonía que debe reinar en los rangos de toda agrupación política.

Alejados de este modo muchos pueblos de la República, por determinación propia o por insinuación de sus caudillos, del punto de vista en que yo me había colocado, no vacilé sin embargo en conformarme hasta con las tendencias cismáticas, encaminadas a prescindir, en la elección de diputados, de la ingerencia y hasta del consejo de los Directores del Partido; y deseaba plégarme, aceptando esos movimientos separatistas con todos sus trastornos y con el consiguiente relajamiento de mi autoridad moral, porque creo que siempre la mejor norma electoral habrá de ser aquella que mejor responda, dentro de cualquier sistema, a la más libre expresión de la voluntad nacional.

Mas otra vez los hechos, con su irrefragable elocuencia, han venido a demostrar que las mejores miras de doctrina no siempre encuentran un ambiente propicio, ni moldes de aplicación que pudieran servirles de exponente. Tantas y tan encontradas y extremistas han sido las pretensiones de los diversos bandos locales, que esa multiplicidad ha provocado por sí misma, cierta reacción de disgusto en el ánimo de muchos pueblos, en donde ella no ha hecho hasta la vez otra cosa que crear el desconcierto y reavivar la intriga y las recíprocas animosidades.

Ahora bien, el Partido Constitucional no puede considerar sin pena e inquietud ese estado de cosas que pone en peligro inmediato la más legítima de sus conquistas: la tranquilidad pública. Todos sus afiliados hemos combatido por el reinado de esa tranquilidad y debemos sustentarla y mantenerla a través de todas las vicisitudes, porque ella encarna el supremo interés social, al cual deben permanecer subordinados los pasajeros intereses de la política militante.

Debemos asimismo alejar nuestro Partido, para que realmente simbolice nuestras ansias de depuración y reconstrucción, del triste escándalo de las querellas intestinas.

Por estas razones, que han llegado a adueñarse de mi espíritu y de mi conciencia, he resuelto separarme de los primitivos propósitos ya expuestos. Repito que no deseaba terciar en la elección de diputados ni siquiera en la forma acostumbrada de recomendaciones al Partido, por mucho que ese arbitrio estuviese ya consagrado y legitimado, a fuer de uso perpetuo. Pero aún cuando esta costumbre no se conformara en un todo con las exigencias de escuela del idela republicano, hoy me creo en el deber de allanarme a ella, por cuanto estoy palpando la necesidad de su aplicación como único medio de conjurar el gravísimo mal del desbarajuste y la anarquía, que parece amenazarnos en el seno del Partido Constitucional, y lo que es mucho peor, en el seno mismo de la República.

No he querido compartir con los otros Jefes del Partido los resentimientos y censuras que esta determinación pudiera provocar: los arroste de preferencia, así porque soy el mas obligado a hacerlo, como por que tal vez ninguno se halla tan poseído como yo de la parentoria necesidad de este expediente.

Con ello, por otra parte, no se adulterará en lo mismo la voluntad popular en sus tendencias sustanciales. Se trata tan solo de encausarla y ordenarla, para que en el momento de su expresión no se la encuentre dispersa, desorientada o talvez desbordada, y para que no venga a servir más intereses que los suyos propios.

Al formular sus listas de candidatos, el Partido Constitucional no tendrá otra inspiración que no sea la del más profundo respeto por la voluntad de todos y cada uno de los grupos electorales, pesando sus contingentes, consultando todas las tendencias, armonizando en lo posible todos los intereses y procurando satisfacer las mayores aspiraciones, así como las más legítimas.

No tengo ningún empeño personal en traer amigos a la Cámara. Nadie se llame a engaño ni me juzge bien o mal por el hecho de que su nombre figure en las listas de Partido. No dispensaré nunca favores con mengua de los principios y de mis propias convicciones. Las personas cuyos nombres aparezcan en esas listas no deberán su postulación sino a la segura creencia de que son los predilectos de la opinión general. Al pueblo deba el favor de haber sido escogidos, no a mi que no me siento ni en el deseo, ni con el derecho a desempeñar en este asunto otro papel que el de intérprete sincero y obediente de la voluntad de ese pueblo.

Espero que vosotros, los ciudadanos afiliados al Partido Constitucional, os penetréis de las graves preocupaciones que me mueven en este momento difícil de nuestra evolución política, a asumir, bien que a despecho de mis propias inclinaciones, toda la autoridad moral con que me inviste vuestro favor y vuestra confianza, para rogaros que os acomodéis todos a la unificación que propongo, olvidando reparos y deponiendo toda diferencia en favor del prestigio de la causa y de los sagrados intereses de la Patria.

Os exhorto solemnemente a mostraros como debéis ser, para la gloria y bienandanza de Costa Rica: todos buenos patriotas, todos buenos hermanos.

JULIO ACOSTA

San José, Nov. 15 de 1919.

<p><b>TEATRO TEBOL</b> Domingo 16 de Noviembre Matinée: se proyectarán los episodios 4, 5 y 6 de la sensacional cinta <b>El Guante Rojo</b> Noche grandioso estreno de la notable y sensacional obra de SARBOU <b>Nuestros Buenos Aldeanos</b> Luneta o Butaca @ 1.00</p>	<p><b>TEATRO MODERNO</b> Domingo 16 de Noviembre Matinée: la sensacional película <b>S. A. R.- El Principe Enrique</b> NOCHE: grandioso suceso <b>La señal de la pequeña mano</b> Por el estupendo mono JACK Precios populares!</p>
---	---

**Al Siglo Nuevo - Bazar de San José**  
Avisamos a Nuestra Clientela que, además de los Famosos Baratillos que se renuevan cada semana, desde hoy  
**HEMOS REBAJADO EL PRECIO**  
de todos nuestros artículos de 15 a 20 por ciento  
A. HERRERO  
San José, 20 de octubre de 1919.

**CAMPOS HERMANOS**  
EL MEJOR SERVICIO DE FUNERARIA  
Las cajas más elegantes - Los carrojes más lujosos - Teléfono 230 - Servicio Nocturno

**Lea, que le conviene**  
Se compran cadenas de oro y platino, y todo lo que contenga platino. También compro dentaduras de pasta quebradas y sanas. Se va a domicilio.  
Pregunten por PERALES, en el Hotel España.

# VIRO-

# CACAO

## ¿QUE ES EL "VIRO-CACAO"?

VIROCACAO es un alimento tónico, deficiente y nutritivo, compuesto de huevos, leche, cacao y otros ingredientes más, tales como Lecitina y Fosfatos, reconocidas por sus señaladas propiedades alimenticias para el sistema nervioso y como agentes aceleradores de las funciones cerebrales.



## Es el Mejor Reconstituyente

Para los jóvenes de constitución delicada y de disposición anémica, causada por un crecimiento rápido, el VIROCACAO es el único que recetan los más famosos médicos.

Para las madres durante el embarazo y el período de la lactancia, el VIROCACAO es un gran auxiliar.

A los hombres de profesión y de negocios les fortalece el cerebro.

De venta en las principales Boiccas y en todas las Cantinas de Lujo

**MORA & Cía.** Agentes y Distribuidores Generales para Costa Rica  
AVENIDA CENTRAL, FRENTE AL PALACIO NACIONAL, SAN JOSÉ

# El Caos Europeo

Las noticias que llegan de Europa, acusan un estado político-económico-social sin precedentes en la historia de la Humanidad. Y no podía suceder de otra manera.

Después de una guerra de cuatro años en que han tomado parte activa casi todas las naciones del Viejo Continente; en que se han movilizado más de veinte y cinco millones de hombres; en que se han agotado los tesoros de las naciones en plé de guerra; en que las industrias han evolucionado en el sentido de dedicar su producción para la guerra; en que la falta de brazos ha disminuido notablemente la producción agrícola; en que la carencia de primeras materias ha paralizado las pocas industrias que no habían sufrido metamorfosis; en que la mayor parte de los hombres que no han quedado inútiles, han perdido unos sus industrias, otros sus clientes como profesionales, y la inmensa mayoría, los medios de ganarse la vida, lo que ocurre es lógico, es una consecuencia de la misma guerra: de esta guerra sin precedente en la historia de las catástrofes humanas.

A las necesidades existentes antes del conflicto, a la desigualdad reinante entre los salarios y los gastos imprescindibles a la vida, ha venido a juntarse, como consecuencia de la guerra, el anquilamiento económico público y privado y el aumento exajerado del costo de los artículos

de primera necesidad. El problema es arduo; de muy difícil resolución.

El socialismo se ha abierto paso, extraordinariamente, en la conciencia de los pueblos, en vista de que las justas quejas del proletariado eran escuchadas con oídos de mercader por las clases privilegiadas, y los gobiernos que de ellas dependían, y un nuevo ideal de regeneración ha invadido el espíritu de las naciones.

Más para la consecución de este ideal, o al menos para el planteamiento de los primeros problemas que a él conducen, precisa una renovación completa en la marcha política y económica de los estados; precisa que los gobiernos cambien radicalmente de forma, y que los sistemas económicos sufran una evolución completa.

¿Caerán las testas coronadas, lograrán los pueblos el ideal a que aspiran, o tendrán los gobiernos de Europa la fuerza suficiente para imponerse a las masas?

Es muy difícil predecirlo.

De todos modos el caos Europeo se acentúa por momentos y todo hace prever que el problema que se presenta después de la paz, es más difícil, mucho más difícil de lo que fue el de la guerra.

IGNACIO TRULLÁS AULET

# La Granja Almacén de Abarrotes

E. SABORIO & CO.

25 varas al Norte del Mercado - Calle del Paso de la Vaca  
TELEFONO 777 - TELEGRAFO SABORIO - APARTADO 737  
HARINA de la mejor calidad - Surtido completo de toda clase de artículos  
SIEMPRE A LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

Commercial Union Assurance Co., Ltd.  
LONDRES  
COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO Y ACCIDENTE  
Adolfo Cañas, Agente  
OFICINA: 25 varas al S. de la Alhambra

G. AMSINCK & CO., INC.  
Importadores y Exportadores  
New York, New Orleans  
San Francisco  
Adolfo Cañas, Agente Gral.  
AGENTE VENDEDOR: M. V. BLANCO  
Corredor Jurado  
OFICINA: 25 varas al S. de La Alhambra

# GABRIEL VARGAS

Tiene siempre en existencia en su Almacén, suela de superior calidad, cueros para calzado curtidos en su Tenería de Guadalupe, y todos los materiales concernientes al ramo de Zapatería, de las mejores marcas Café molido, Jabón y otros artículos a precios bajos.

## La queja del país Colorado quiere vivir

Colorado es un pueblecito que se encuentra situado a media hora de Manzanillo. Consta de 125 habitantes. Tiene una Agencia Principal de Policía, una oficina telegráfica y una casa escolar. Hace unos treinta años comenzó su fundación, y mediante el esfuerzo perseverante de sus pobladores ha podido crearse una vida autónoma. Sus principales industrias son la sal y el ganado.

Y he aquí, que de un momento a otro, una ley arbitraria pone en peligro la existencia del pldico y afanos villorrio. Una empresa extranjera, favorecida por un Gobierno que olvidando los intereses efectivos del país, para logro de abogados mercaderes, hincó hoy su garra impladosa para exigir el despojo de las sementeras que pobló de simientes y caminos la mano pródiga e ingenua de unos pobres costarricenses.

Sencillos, consagrados al fecundo ministerio del trabajo, nunca entendieron que nadie podría arrebatarles el puñillo de tierra nacional que por ser baldío bien podía pertenecer al primer hombre de buena voluntad que hiciera surgir de su seno una espiga o una blanca mazorca. Así los sorprendió la felonía de un logajo tramitado desde las sombras de un ministerio, para decirles, bárbara y secamente que en aquellas parcelas adonde afincaron sus mejores devociones ya no tenían ningún derecho... y si no hay una voz que los defienda y que denuncie ante la República el hecho injusto y duro, tendrán que irse, con sus ganados y con su tristeza, como nómadas, ante la amenaza expoliadora del extranjerismo poderoso y autoritario.

Pero no. Colorado quiere vivir. El recto Gobierno del señor Aguilar Barquero, paternal y humanitario, no puede consentir que se consuma el infuco despojo.

Y esta tribuna independiente y nacional, estará siempre del lado de aquellos costarricenses que solamente piden lo único por lo y para lo cual sirven.

Imp. de El Hombre Libre

## Campo Ajeno

# Contestando a EL RENACIMIENTO

Robándole un rato a mis ocupaciones, insisto nuevamente en la tesis que en mis artículos anteriores le plante a "El Renacimiento", pues su extensa defensa de ayer no demuestra un documento que lo ponga a salvo de la suspicacia de la opinión pública. Palabras son palabras.

Si bien es cierto que mis artículos no van saturados con esa ilustración que requieren esos debates, si van impregnados de la buena fé que caracteriza a los hombres que desde niños han sabido empuñar la herramienta para ganarse con dignidad la vida y no estar en perspectivas desdorasas, cuando las oportunidades políticas asoman su sonrisa asalariada con impetus lucrativos.

No soy de los que buscan renombre en la política, porque bien comprendo lo que los hombres que trabajamos con el brazo podemos valer en ella, y además, porque el buen nombre que yo podría conquistarme ante la sociedad como hombre honrado y de trabajo, ya lo tengo, y eso me basta.

Si he emprendido esa defensa en nombre de los obreros es porque la creo justa y porque no es la primera vez que lo hago, y para que otra vez que un hombre o una empresa lance cargos a una agrupación de tendencias sanas, talvez por captarse simpatías de los enemigos de aquella, sepan que no es así no más como se pretende manchar reputaciones. A mi se me pidió prueba y la di con sus mismos escritos; más ellos para descargarse de sus d saciertos y desviar el rumbo de las cosas, se salen por la tangente enrostrándole al obrero sus vicios; su poco amor a la lectura y su falta de instrucción cívica; defectos esos de que adolece no solo la clase trabajadora, sino gran parte de las clases altas, que por ser altas no están al alcance de "El Renacimiento". La administración pasada está diciendo la carencia de civismo que reina en Costa Rica; y en ella fueron pocos, poquísimos los obreros que participaron, y en cambio, si desfilaban ante la mesa del festín infinidad de personas de alta alcurnia. Nada nuevo nos ha traído "El Renacimiento" con esos delatos mecaquinos a la clase trabajadora y con eso está demostrando su impotencia moral para abordar con decoro os

cergos que le hicimos. El punto concreto de la discusión es si "El Renacimiento" obró esa decisión y lealtad de causa en la presente lucha o aguardó a hacer sus análisis concienzudos de conveniencia.

De nuestra labor política el público puede juzgar con la carta que a continuación reproducimos enviada a los obreros por don Arturo Volio, Jefe del Partido Constitucional.

"Cartago, 2 de novbre. de 1919

Señores Secretarios del Partido Constitucional Obrero. Ciudad

Acuso recibo de la muy atenta comunicación de ustedes de fecha de ayer en que se sirven poner en mi conocimiento el acuerdo tomado por la Asamblea general la noche del 31 de octubre último designando a los señores Pbo. don Carlos Meneses y Licenciado don Elías Leiva como diputados propietarios al próximo Congreso Constitucional y al Ing. don Santos León Herrera como suplente. Los nombres de tan distinguidos caballeros son garantía plena de acierto en las delicadas funciones que el pueblo desea encomendarles, y la Directiva Central del Partido tendrá a mucho honor que figuren en la respectiva papeleta en el 3º y 5º lugar los propietarios y en el 2º lugar el suplente.

Creo de mi deber comunicarles que esta Directiva a creído justo prorratear los pequeños gastos que demande la campaña electoral en la provincia entre los diputados electos y espera que los candidatos del Partido obrero aceptarán ese pequeño sacrificio.

Aprovecho esta oportunidad para felicitar del modo más efusivo al Centro que ustedes representan por el celo patriótico y desinteresada conducta que ha mostrado en esta campaña y por el acierto en la elección de sus representantes.

Soy de Uds. con toda consideración muy atto. servidor y correligionario,

ARTURO VOLIO  
Jefe del Partido Constitucional"

Cartago, 12 de novbre. de 1919.

LUCIANO ARIAS U.

# FERROCARRIL AL PACIFICO AVISO

## SERVICIO DE ENCOMIENDAS

Con el objeto de abaratar el transporte de artículos de primera necesidad producidos en el país, esta Empresa a resuelto expedir una Tarifa Especial a favor del Público, buena desde esta fecha hasta nuevo aviso, a saber:

Por leche, mantequilla, queso, verduras, legumbres, frutas, carne fresca, pan y huevos bien empacados, a razón de veinte céntimos de colón (¢ 0-20) por cada mil kilos por kilómetro recorrido o fracción de esa distancia.

Aves de corral en javas, diez céntimos de colón cada una, en cualquier distancia.

Pavos, veinticinco céntimos de colón cada uno, en cualquier distancia.

Envases vacíos devueltos, cuando hayan sido usados en el transporte de los artículos anteriormente mencionados: Libres.

N. TA. - Los Agentes tienen instrucciones de proporcionar al Público los demás detalles relacionados con este servicio de encomiendas.

J. GÓMEZ A.  
Administrador General

# FRANCISCO ORLICH Y COMPAÑIA

N. ORLICH & O. ORLICH Hnos.

Fabricantes de Jarcia, Brega y Jabón  
Importadores y Exportadores

SAN JOSE Costa Rica SAN RAMON

# Tome siempre la famosa CERVEZA TRAUBE

Imitada por Todos - Igualada por Ninguno

# Sección del Partido Constitucional

## VAN A PUBLICARSE LAS LISTAS de poseedores de Bonos de la Regeneración Nacional

Se complace el Partido Constitucional en hacer saber que los bonos emitidos para realizar su propaganda, han tenido una acogida tan satisfactoria y patriótica, que ello le induce a tomar la determinación de publicar los nombres de las personas que los han suscrito o en lo sucesivo los suscriban, como una expresión de la gratitud del acostismo, que es la propia gratitud Nacional, si se considera que nunca como ahora ha estado tan estrechamente ligado un núcleo político al interés y a los afanes de Costa Rica.

La medida que apuntamos es justa y muy plausible. Quienes han tomado o se aprestan a tomar los Bonos de este Partido, saben bien, porque ha sido con exceso repetido, que nada esperan en cambio, ni siquiera el reintegro de su dinero en ningún tiempo; y que la única promesa de pago que reciben es la de un gobierno honrado, celoso del prestigio de su país y de su prosperidad material. Si a pesar de esa declaración consignada al reverso de cada bono, la suscripción resulta abundante, como lo ha sido en efecto, ello indica que estamos suficientemente preparados para una evolución tan trascendental que el interés personal fué en ella pospuesto, en forma efectiva, a los otros intereses de la Patria, a la cual no se quiere ver en el futuro sportando el

peso de compromisos económicos que tuvieron nacimiento en propandas políticas, caracterizadas por el derroche casi siempre. Y los nombres de las personas que de manera eficaz contribuyeron a realizar ese empeño nobilísimo deben ser bien conocidos: ellas habrán cooperado, más aún que con su dinero, con su aporte moral, a levantar el edificio de la nueva Costa Rica, que ha de ser seguro asilo de todo empeño de bien público, de cada anhelo en que haya una vibración patriótica.

La publicación de la primera lista de suscriptores de bonos no se hace todavía porque están recibiendo nuevas ofertas, que se desea atender e incluir en ellas de una vez; pero podemos anticipar que las suscripciones han variado entre cincuenta céntimos y mil colones, poniéndose de relieve en cada caso, mucho más que el importe de la suma recibida, la espontaneidad con que le entregan lo mismo el señor acaudalado que en medio de sus personales preocupaciones dedican un pensamiento y un esfuerzo a la causa delectiva como el obrero, modesto y generoso, que de la paga recibida a cambio del rudo trabajo cotidiano, distrae unas monedas para entregarlas a la obra de la Regeneración Nacional.

Todos esos nombres deben ser conocidos y lo serán prontamente.

### Prov. de San José Cantón Central

#### ADHESIONES DE SAN SEBASTIÁN

Los abajo firmados, mayores y vecinos de San Sebastián, por la presente hacemos constar que por nuestra espontánea voluntad y en vista de que don Julio Acosta García, candidato a la Presidencia de la República, encarna las aspiraciones de libertad y progreso para Costa Rica, nos adherimos al Partido Constitucional que es el mismo del cual es candidato el señor Acosta García.

Pedro Fallas Camacho, Espiritu-Santo Falles Quesada, Céimo Fallas Quesada, Porfirio Fallas Quesada.

#### Canton de Tarrazú

##### VILLA DE SAN MARCOS

En la villa de San Marcos, cantón de Tarrazú, a las 7 y media de la noche del 2 de noviembre de 1919.— Reunidos los infrascritos en sesión pública acordaron para mejor conciliación y armonía entre todos los elementos del Partido Constitucional, que postula como candidato a la Presidencia de la República en el próximo periodo de ley a don Julio Acosta García, no constituirse en Directiva sino firmar una acta de adhesiones en la forma siguiente:

Carlos Chacón A., Custodio Chanto, Jesús Zeledón, Gerardo Madriz, Rafael Umaña, Rafael Chanto, Julio Umaña, Marco Chanto, Eloy Barquero, Roberto Chanto, Pablo Marín, Isafas Barrantes, Tobias Umaña, Antonio Monge, Ramón Monge, Romualdo Blanco, Francisco Vargas, Simplicio Mora, Camilo Mora, Aniceto Calvo, Rafael Monge, José Picado, Cástulo Vargas, Abel Vargas, Francisco Mora, Mariano Umaña,

### Las Publicaciones del Partido Constitucional

A partir de hoy, el Partido Constitucional hará sus publicaciones en los diarios que se editan en esta capital, los cuales destinarán un espacio permanente para la inserción de sus trabajos de prensa, sin que exista ninguna otra relación en lo que respecta al resto de material de cada periódico, acerca del cual ninguna responsabilidad tendrá el Partido, como no la tendrán las empresas editoras en las inserciones que aquí se hagan, a cargo de nuestro Comité de Prensa.

Cada día habremos de adquirir el número de ejemplares necesario para la distribución entre nuestros amigos de las localidades en las cuales esa distribución debe hacerse; y de este modo, el país tendrá noticia tan constante como amplia, de la marcha progresiva del Partido en cuyas filas milita la inmensa mayoría de los Costarricenses.

Nos complace en hacer saber que las empresas periodísticas que inician hoy las publicaciones diarias del Partido Constitucional, han puesto la mejor voluntad en el sentido de facilitar esta tarea, lo cual permite prescindir de un órgano oficial de la propaganda, sin que sea por eso menos eficaz la difusión de nuestros propósitos y de los trabajos que realizamos en el sentido del interés Nacional.

Delfín Agüero, Jesús Marín, Ismael Mora, Juan Barbosa, Ciriaco Rodríguez, Octavio Rojas, Honofre Vargas, David Esquivel, Jacinto Chanto, Rafael Calderón, Miguel Quesada, Victoriano Zúñiga, Gaspar Vargas, Alcibiades Zúñiga, Gregorio Barbosa, Pedro Godínez, Ramón Zúñiga, Alberto Camacho, Mariano Umaña, Isafas Godínez, Bartolo Monge, Enrique Barbosa, Tobias Blanco, Timoteo Vargas, Victorino Chanto, Trinidad Blanco, Abel Parra, Benjamín Muñoz, Romualdo Blanco, José M. Navarro, José M. Umaña, Francisco Marín, Félix Bermúdez, Pantaleón Vindas, Francisco Porras, José M. Marín, Laudencio Mora, Adriano Vargas, Rómulo Vargas, Juan Vargas, Abel Mora, Arturo Castro, Joaquina Mora, Mario Mora, Daniel Umaña, Juan Monge, Ezequias Umaña,

Juan Umaña, Aureliano Borbón, Joaquín Rojas, Joaquín Mora, Joaquín Morales, Tito Muñoz, Laudencio Godínez, Mariano Fonseca, Marcial Blanco, Simón Quirós, Rafael Abarca, Marcos Ortiz, Luis Morales, Silvino Ortiz, José M. Picado, Amado Céspedes, Amado Bermúdez, Custodio Arguedas, José Umaña, Espiridión López, Santiago Godínez, Rubén Blanco, Tito Robles Vicente Jiménez, Rafael Garro, Otoniel Fernández, José J. Garro, Victoriano Zúñiga, Bernardo Cordero, Aristides Fallas, Jesús Picado, Baldomero Picado, Bernardo Ortiz, Santiago Garbanzo, Samuel Mora, Adán Umaña, Jaime Garro, Camilo Arias, Juan Navarro, Jerónimo Picado, Marcos Navarro, Rafael Navarro, Rafael Mora.

Continuará

AGENTES PARA COSTA RICA  
**PIZA E HIJOS**  
Apartado 868

# TRACTOR

AGENTES PARA COSTA RICA  
**PIZA E HIJOS**  
Teléfono 238

## Cletrac-Tipo Tanque

### Agricultura MODERNA

Al igual que la propulsión mecánica aplicada comercialmente ha aumentado el volumen y reducido el precio de los productos manufacturados, así mismo su adaptación general al cultivo de la tierra aligera el esfuerzo del agricultor y acrecienta la fecundidad de sus campos.

Más que en ningún otro período del mundo, resulta de la mayor importancia en esta década que se acelere el cultivo de los campos y aumente la producción, GASTANDO EN ELLO LO MENOS POSIBLE Y EMPLEANDO EL MENOR NUMERO DE BRAZOS.

Desde hace mucho tiempo pasó del período de experimentación el TRACTOR para el cultivo de la tierra. Tanto que en casi todos los países se considera ya como práctica comercial acertada utilizarlo en este trabajo. Con dichos tractores ni el cultivo deficiente ni la falta del desarrollo completo de fecundidad del terreno tienen excusa. El agricultor se convenció ya de que el TRACTOR le ha permitido aumentar la cantidad y calidad de sus cosechas, reduciendo el costo por mano de obra y tracción de sangre.

#### Los distintos usos del Tractor

Como motor estacionario tiene VEINTICUATRO CABALLOS DE FUERZA EN LA POLEA. Así, puede emplearse para aserrar madera, proveer de luz eléctrica la casa, cortar pasto, embalar el heno, desgranar maíz, moler cereales, descascarar, desmenuzar algunas cáscaras alimenticias (como la tusa) que hoy se pierden; desvainar legumbres; rellenar el silo; bombear; irrigar; triturar piedras; mover la maquinaria para beneficiar café, etc.

Como tractor para la agricultura y las explotaciones forestales: DESARROLLA DOCE CABALLOS DE FUERZA TRACTORA (mejor veinte veces la de un buey de primera).



Para pasar sobre sanjas, fangales, hoyancos, pendientes y todos los obstáculos que la Ingeniería Militar enemiga ideó para oponerse a su paso, inventaron los ingleses el TANQUE FAMOSO. Nada se opuso a su marcha. EL MISMO PRINCIPIO MECÁNICO, HA SIDO APLICADO EN LA CONSTRUCCION DEL TRACTOR CLETRAC-TIPO TANQUE, para utilizarlo en cualquier terreno, así sea quebrado o plano, seco o cenagoso. DONDE UN BUEY SE HUNDIRÍA, el TRACTOR pasa, dejando apenas huella. No puede resbalar, porque tiene 600 pulgadas cuadradas de superficie sobre el suelo. Esto le permite trepar cualquier pendiente. Con tres mil doscientas libras de peso y un motor de primera, que garantizan una enorme fuerza tractora, sólo tiene cinco libras de peso por pulgada cuadrada. Noventa y seis pulgadas de largo por cinco y una de ancho y cincuenta y dos de alto. Da la vuelta en un radio de seis pies. Es tan para llegar varías de estos tractores. Oportunamente avisaremos a los interesados para que asistan a la demostración.

Puede fácilmente tirar de DOS ARADOS DE CATORCE PULGADAS DE PROFUNDIDAD o de TRES ARADOS A NUEVE PULGADAS DE PROFUNDIDAD, en pendientes hasta de un treinta por ciento.

Se utiliza también para: ARRANCAR ÁRBOLES, DESPRENDER TRONCOS, DESVERBAR, EXTRAER PIEDRAS Y GUIJARROS, CAVAR ZANJAS, CARGAR LEÑOS, ORILLAR, DESMORONAR, TRILLAR, SEMBRAR, CULTIVAR, ONDULAR, RELLENAR, DESENTERRAR PAPAS, CORTAR MAÍZ, AGAVILLAR PASTOS, NIVELAR CAMINOS, ETC. ACARREAR LAS COSECHAS.

Algunos tipos de tractores son más propios que otros al tratarse de situaciones distintas

El tractor TIPO TANQUE está destinado a ser el único tractor utilizable en Costa Rica. Las condiciones de nuestro suelo, quebrado a veces, pantanoso otras, exigen un tractor que pueda subir sin resbalar cualquier pendiente; (el tipo TANQUE lo puede hacer porque tiene 600 pulgadas de superficie en contacto con el suelo) que pase sin hundirse por cualquier ciénega.

#### El tractor que Ud. necesita

Un tractor que descansa y funciona sobre una vía nivelada, de acero fuerte, dentada, duradera y flexible, que le permite arar eficazmente los campos y trabajar sobre superficies blandas, aromosas, flojas o húmedas sin hacinar la tierra. Funciona igualmente sobre terrenos elevados y secos, con el menor consumo de su fuerza motriz.

#### No se precipite

No compre Tractor sin haber visto este

Están para llegar al país los primeros. Oportunamente le avisaremos para que asista a su demostración.

## Mis agradecimientos al Personal Docente

A los maestros que tan expontáneamente tomaron mi nombre para proponerme a don Julio Acosta a fin de que en asocio con los competentes maestros don José Guerrero y don Patrocinio Arrieta, fuera incluido en las papeletas oficiales de Partido que ha de llevarlo al Poder por medio del irrestricto ejercicio del sufragio, debo, después de rendirles las gracias por tanto cuanto inmerecido honor, una explicación por la súplica que hice al señor Acosta de que eliminara mi nombre de la lista de diputados que ha de presentar a los pueblos el próximo 7 de diciembre.

No soy hombre político, ni deseo serlo. Si toda iniciación pone sobre los hombros del iniciado una enorme responsabilidad, cuando de asuntos políticos se trata se centuplica, por cuanto de por medio están los altos intereses de la Patria; también trae como humana consecuencia el desprecio de los falsos amigos que, aguijoneados por la envidia, interponen todo obstáculo a quien sin buscarlo ni ambicionarlo, lo ponen a caminar por un nuevo sendero.

La actual contienda electoral-

ria ha despertado muchas ansias; hay muchos aspirantes al Congreso; como tengo grandes aspiraciones de aquellas que son duraderas, y las de la política por grandes que sean dan efímeros resultados a los que a ella del todo no se ajustan, gusto ceder mi lugar a quien lo desee.

Con esta determinación no creo desairar a los maestros. Si de los propuestos por el Personal Docente uno solo no llegara al Congreso, no dudo que allí cuenten ellos con elementos dispuestos a ayudarles; y si así no fuera, en el Gobierno tendrán su mejor representante: el señor Acosta, que haciendo honor a su palabra empeñada sabrá hacer todo cuanto sea necesario para que la carrera del Magisterio sea en verdad porvenir para los que a ella se dedican.

Así, pues, he de continuar en mis ocupaciones comerciales; y si desde mi puesto algo puedo hacer por los que en oportuno momento trataron de levantarme, siempre estaré dispuesto a servirles con entusiasmo y con desinterés.

ANDRÉS BOZA CANO

## Carta Abierta al Sr. Presidente de la República

Anoche recibimos el siguiente telegrama que transcribimos:

Turrúcaros, 15 de Nov. de 1919.

Sr. Director de "El Hombre Libre",

San José.

Ruégole dar publicidad en su importante diario, a la siguiente carta abierta, estimándole este servicio:

Señor Presidente de la República,

San José.

Excelentísimo Sr.:

Motivos que reclaman justicia nos obligan a presentar ante su elevado cargo la presente carta abierta.

Tenemos noticia de que será destituido del puesto que tan honradamente desempeña como Jefe de estación, correos y telégrafo de ésta el Sr. don Víctor Manuel Flores. Nosotros, en nuestra calidad de vecinos de este distrito y reconociendo los méritos del referido Sr. Flores, le suplicamos se digne ordenar la no relevación de dicho empleado. El Sr. Flores se ha captado

las simpatías de nosotros por su honradez y educación, además se ha interesado mucho por el adelanto de este pueblo.

Son estos los motivos que nos inducen a creer que peccáramos de ingratos si permaneciéramos indiferentes en esta hora de prueba. Queremos, pues con esto dar una nota de agradecimiento al Sr. Flores.

Anticipamos nuestros agradecimientos a Ud. y nos firmamos con las más altas muestras de respeto y consideración:

Custodio Alfaro, Vicente Ureña Ch., Ernesto Castillo, Juan Venegas, Eloy Arrieta, Víctor Chaves, Rosario Ureña, Alberto Arias, José Franc? Rivas, Alonso Calvo, Narciso Villalta, Adolfo Cordero, Jesús Ureña Ch., Gerardo Rojas, Miguel Rojas, Albino Ureña, Rafael Calvo, David Madrigal, Carlos Argüello, Dimas Argüello, Juan Kaf. Soto, Dolores Arrieta, Ventura López, Ramón Bolaños, Benjamín Fernández, Ricardo Rojas, Trinidad Meneses, Miguel Castillo, José Castillo.

(Siguen más firmas.)

## Llegará el poeta Froilán Turcios

En el próximo vapor que toque en Punta Arenas, procedente del Norte llegará a Costa Rica el culto y exquisito poeta hondureño Froilán Turcios. El poeta Turcios dirijía en su país "El Nuevo Tiempo", diario oficial. Cuando ocurrieron los acontecimientos políticos que dieron en tierra con el Gobierno del doctor Bertrand, Turcios se marchó a Guatemala y hoy anuncia su llegada a Costa Rica, tierra hospitalaria que sabrá recibir a quien, en días tormentosos para este país, supo levantar su protesta de buen centroamericano contra la tiranía de los treinta meses.

Anticipamos al poeta y al amigo un cordial saludo de bienvenida, deseado que encuentre en esta tierra todo el cariño y la admiración a que le hace acreedor su condición de caballero y su vasta y valiosa obra literaria.

## Proclamación del candidato D. Julio Acosta en Punta Arenas

(POR TELÉGRAFO)

Punta Arenas 15 Nov. de 1919.

Sr. Director de "El Hombre Libre"

San José.

Anoche celebró reunión en ésta el Partido Constitucional.

El nombre de don Julio Acosta fué aclamado por numerosísima concurrencia, lo mismo que los nombres de nuestros candidatos a Diputados Echandi, Aguilar y París.

MARCO A. MOLINA.

## NOMBRAMIENTOS

—Se designa al señor Celso Robles para Encargado del Libro del Almacén del Departamento de Paquetes postales.

—Se nombra y se juramenta a don Enrique Guiler Fresco, Administrador de la Aduana de Sixola.

## Carta abierta

Señor Lic. don Víctor GUARDIA

MI estimado amigo:

A falta de otra cosa que enrostrarme, los señores de "La Prensa" me echan nuevamente en cara el puesto aquel de Administrador de las fincas del Banco Comercial que debí a la exquisita gentileza de Ud., y no a la voluntad de los señores del Gobierno.

En su día, y arrostrando los riesgos que en aquel momento ofrecía una respuesta viril, contesté al Ministro ajusticiado la invectiva con que me acometió imaginando que aquel servicio de amistad que a Ud. agradezco, debía silenciar mi palabra independiente. Después de eso, ningún caballero tiene derecho a recoger para lanzármelo, ese cargo deshecho.

No sabía—porque Ud. nunca me lo dijo—que el dueño de "La Información" hubiera contribuido a proporcionarme aquel trabajo. De haber conocido ese detalle, jamás habría aceptado un empleo ileño de peligros para la salud, cuyo disfrute nunca acabarán de cobrarme los que sienten amenazada su tranquilidad con mi eterna manía depuradora.

¿Sería Ud. tan bondadoso que quisiera referir a los señores de "La Prensa" los detalles de mi entrada al servicio de la liquidación del Banco Comercial? Muy afectísimo,

JOSÉ MARÍA ZELEDÓN

## Con sumo gusto

San Vicente, Moravia, 13 de noviembre de 1919.

Señor Director de "El Hombre Libre"

San José

Deseo hacer una campaña para promover la formación de una Liga Nacional de protección a los bosques y me permito preguntar a Ud. si será posible ocupar un lugarcito, en su estimado diario, para escribir sobre ese asunto.

Si Ud. tiene la amabilidad de resolver favorablemente esta solicitud comprometerá con ello mi agradecimiento.

Su atto. y s. s.

JUAN J. CARAZO

—En nuestro diario caben todas las iniciativas nobles y útiles con lo que está dicho que esperamos con gusto la colaboración que se nos ofrece.

**HERNAN ZAMORA BELLONDO**  
PASANTE DE ABOGADO  
Despacha en el Bufete del Lic.  
don Luis Cruz Meza

Noticia de gran interés para el pueblo  
Cargamento de harina que llega

Persona autorizada nos refiere que el Miércoles próximo en la noche llegará a Limón un barco que trae a su bordo un cargamento considerable de harina.

—El pueblo, pues, esta de plácemes.

## Traslado de la Casa Presidencial a la Corte de Justicia Centro-Americana

Ayer se comenzó a trasladar el mobiliario de la Casa Presidencial para el edificio de la Corte Centro-Americana. Los Gobiernos de las cuatro Repúblicas hermanas dieron su aquiescencia a la solicitud de Costa Rica.

Así pues dentro de poco quedará definitivamente abandonado el celebre Castillo Azul que se ha rodeado de fantásticas leyendas y de supersticiosas prevenciones.

El nuevo alojamiento, que costó la pequeña broma de cien mil dólares parece demasiado estrecho para la nueva designación, y ciertamente, aquello parece inspirado en algún diseño conventual. Mejor que salones para el despacho de los negocios de la Presidencia, aquello parecen celdas que hacen pensar en beatificadas meditaciones, y en angulosas sombras de cartujos.

Pero a pesar de todo, don Chico, nuestro caro Presidente, no quiere permanecer más tiempo en la arrogante mansión que cubriera de maticillos los Tinoco.

**"Hotel Continental"**  
de JULIAN PASIOR  
Atendido Personalmente por el Propietario

## La novedad del día

Después de enormes esfuerzos el activo empresario teatral Maholo Rado ofrecerá el Martes próximo al público capitalino un número de actuación poderosa, una variedad de méritos indiscutibles que hará pasar a los espitimos ríos de buen humor.

Se trata del "Duetto America" con el simpático Enrique Martínez, el formidable actor cómico, el ídolo de nuestro público que como nadie sabe hacerlos reír. La compañera de Martínez en este Duetto es la simpática cupletista "La Erólita" una agradable muchacha de espíritu y sangre de artista que sabrá cosechar muchos triunfos.



## La Hermosura De La Vida.

Nada puede personificarla mejor que una salud perfecta.

Gozar de buena salud equivale a un funcionamiento normal y armonioso del complicado organismo humano. El que goza de buena salud no sólo hallase contento él mismo, sino que transmite su alegría a los que le rodean, contribuyendo eficazmente de ese modo a la hermosura del vivir.

En cambio ¿quién no conoce el reverso de la medalla? La fealdad de la vida la simboliza la efígie de las enfermedades. Cuando nos levantamos de nuestro lecho con dolor de cabeza, o malhumorados por no haber descansado bien; cuando, por lo que a las damas especialmente se refiere, el proceso peculiar de su sexo se acompaña de dolores, a veces insoportables, entonces el que es víctima de esos o de otros sufrimientos físicos ni está contento él mismo ni proporciona agrado a los que con él se hallan en contacto.

¿Y cuán fácil es convertir el desagrado en satisfacción y en bienestar, recobrándose la hermosura de la vida? Con dos TABLETAS BAYER DE ASPIRINA y CAFFEINA (fíjese en la Cruz Bayer en el rótulo rojo) se suprimen toda clase de dolores y se calma la irritabilidad nerviosa. Además, desvanecen la fatiga y el vértigo, obrando como un estimulante vital que favorece el mecanismo de las funciones cerebrales para los trabajos y placeres del día.



Unicos Representantes: THE COSTA RICA MERCANTILE Co. Frente la Artillería

# LA MAYOR PARTIDA QUE HA LLEGADO A COSTA RICA

El vino puro de uvas es el mejor alimento

de Vinos Españoles, DE MESA Y GENEROSOS es la que ofrecen al público

## ALSINA Y PEREZ MARTIN

DEPOSITO GENERAL IMPRENTA ALSINA AGTES. EXCLUSIVOS

El que beba vino Puro nunca enfermará

## Barriles de Varias Clases y Tamaños

Copa Macón - Rioja Clarete - Rioja Tinto - Moscatel Selecto - Málaga Dulce - Oporto - Vinum Altaris (de consagrar) con Certificado de pureza firmado por los señores Obispos de Barcelona y Costa Rica

## Y OTROS VINOS GENEROSOS EN CAJAS

Estos vinos vienen preparados para Costa Rica y garantizamos su pureza

Precios bajos en relación con la baja del cambio y la importancia del stock recibido

### Campo ajeno

## Rensando una Candidatura

Decíame un amigo: Es casi seguro que usted será electo diputado por Alajuela, ya que su nombre figura a la cabeza de la prestigiosa candidatura que ha publicado el "Diario de Costa Rica".

—Yo no aspiro, le contesté, al honor de ocupar un asiento en el próximo Congreso. Según la propaganda que por la prensa está haciéndose para la diputación, no son hombres sino ángeles los que pueden dignamente figurar en la Legislatura, y yo no soy ángel. Además, comienzo a sentirme viejo y sufro las consecuencias. Un proverbio alemán dice que se es viejo cuando se siente viejo. Consideréme, pues, incapaz para las lides parlamentarias que parecen esbozarse ya en el horizonte, barruntándose tempestades. Estoy fuera de combate, al menos de todo campo de agramante. El que debo dejar—por ley natural— a los jóvenes, que siempre son la esperanza del porvenir. De nuevos gladiadores necesita el patriotismo actual en la arena del combate. Paso a ellos! Suplico a mis amigos que, en atención a eso, hagan caso omiso de mi nombre en las próximas elecciones. Por otra parte, prescripción médica me obliga a salir del país, lo que, de realizarse impediríame, por supuesto, aceptar aquella tan honrosa distinción.

No digo que mis compañeros de candidatura sean ángeles; como pretende la propaganda de ahora, pero sí puedo asegurar con perfecto conocimiento de causa que la ejecutoria de sus antecedentes, que patentiza sus virtudes cívicas y morales, los acredita para llegar dignamente a la Representación Nacional.

DON ELÍAS SALAZAR SEGURA desempeñaría, como sus compañeros, su alto cometido en el Congreso a completa satisfacción, digo más, con brillantez, dadas su pujante intelectualidad y sus elevadas condiciones morales, entre las que descuella la energía de su carácter, resultado de una educación cincuenta años. Su profundo altruismo le ha granjeado las simpatías generales de Alajuela. Don Elías Salazar, además, muy conocido en todos los centros científicos y literarios del país. No sin justicia don José María Zeledón (el popular BILLO hizo su elogio en *Palpitaciones Nacionales*, al describir la festividad dedicada a nuestro libertador don Julio Acosta en su visita a Alajuela, concebido en estos términos: "Las escuelas de la ciudad pusieron allí la más amable nota. A cargo de los niños estuvieron casi todos los números del lucido programa, excepción hecha del discurso del Profesor don Elías Salazar, elegido con tanto acierto para el caso. El representa la dignidad del Profesorado que no mancha jamás su toga magistral y que de pie en su cátedra, atento solo a la lección de civismo que está obligado a dar a los alumnos, repugna con serena entereza EN TODOS LOS MOMEN-

tos las efímeras consagraciones del crimen. Por eso su palabra cristalina y honrada fué oída con atención y con agrado".

Días después el señor Director del Instituto de Alajuela, don Luis Dobles Segreda, calificó la gestión política de don Elías así: "La (política) que yo he visto hacer a usted es política alta, idealista depuradora y no lleva sino una noble inspiración democrática".

El distinguido Profesor Dobles Segreda decía al señor Salazar que el maestro no debe permanecer indiferente a la política militante, sino al contrario, que su ingerencia en ella era conveniente y hasta debida, siempre que se ajustara a la medida calculada con tanto acierto por don Elías, quien, por lo mismo, está perfectamente capacitado para representar con lucidez no solo los intereses del pueblo en general, sino especialmente los de la enseñanza, de cuyo tan importantes.

Mis ex-colegas de la Legislatura de 1916:

- Don Nicolás Orlich
- " Gerardo Carvajal
- " José Aguilar Fernández
- " Marco Tulio Marato

Abandonaron con altivez y dignidad sus asientos en el Congreso al golpe del 27, y no volvieron a ver atrás, ajenos a toda nostalgia. Por eso no se convirtieron en estatua de sal, como la mujer de Lot, que nos relata la narración bíblica. Es de justicia que ahora se les restituya en sus puestos. Ellos demostraron, de otro lado, con la pureza de sus actos en la Legislatura, su honradez al no dejarse manchar con el "Panamá" petrolero—liaga viva que aun mana pus—saliendo ileso. Pasaron a formar gallardamente, en las filas de los Diputados cuyos nombres "la nube no pudo arrastrar por el lodo", si hemos de aplicar el pensamiento de Edgar Poe.

Debo decir que yo pertenecí con alma, vida y corazón al Partido Constitucional, militante, porque creo que ese partido—dentro del cual palpita la vida nacional, que tanto anima al candidato señor Acosta—hara cuanto es dable por la felicidad de Costa Rica. Procuraré colaborar en esa obra del patriotismo, cuanto me sea dable, en la reducida esfera de mis aptitudes, no ya en el Congreso, por no serme posible a causa de lo expuesto al principio, y por lo cual véome obligado a no aceptar la candidatura que se me ha propuesto, y así lo declaro enfáticamente. Mi modesta gestión cívica se moverá, pues, fuera del Congreso, con la esperanza de que siempre obtendré algún éxito beneficioso para la comunidad, si he de seguir respecto de ese tópico de la política el pensamiento del distinguido patriota don Ricardo Jiménez.

TRANQUILINO CHACÓN

## Tienda de Jaime Carranza

Apartado 513 - Contiguo Lechería Alberto González - Teléfono 169

Avisa a su numerosa clientela que acaba de recibir un variado surtido de artículos de uso doméstico en todos sus ramos. Objetos de buen gusto para regalos al alcance de todos los bolsillos. Precios a cambio bajo - Visítenos para su provecho.

## LA MAGNOLIA

Ha llegado a dicho establecimiento el tan esperado y grandioso surtido de vinos tintos y blancos de mesa de LA RIOJA.

Ciento ochenta cajas a precios sin competencia y al bajo cambio actual.

ESCARRE HERMANOS

## SOLO A MIS OLIENTES

Acabo de regresar de los Estados Unidos, donde he hecho grandes compras de mercaderías; al notar la baja del cambio y con el fin de que puedan salir de la existencia que tengan, he determinado venderles la suma de doscientos mil colonos con una rebaja del 50 o/o.

BEJOS M. YAMUNI

## "LA CIUDAD DE MEXICO" de ERNESTO ORTIZ

Depósito Permanente de Harina

Casa en alquiler Para familia extranjera se necesita una casa buena, contra temblores, si es posible amueblada.

## Diplomáticos de tránsito

Proximamente pasarán por San José, con procedencia de Europa y con rumbo a Nicaragua, el doctor Salvador Guerrero Montalván y su señora esposa doña Octaviana. Los viajeros desembarcarán en Limón. El doctor Montalván desempeñó el cargo de abogado de la Legación de Nicaragua en las Conferencias de Paz. A su regreso estuvo en los Estados Unidos y ahora hace viaje de regreso a su país. Es muy posible que tome la misma vía de Limón don Salvador Chamorro, a cuyo cargo estuvo la Jefatura de dicha Legación. El señor Chamorro es padre del actual Presidente de Nicaragua, General Emiliano Chamorro, y además de las credenciales de Delegado por Nicaragua a las Conferencias de Paz, tenía en Francia la de que uno de sus hijos, el doctor Salvador Chamorro, ofreció su vida al servicio de la causa de los aliados, motivo por el cual el nombre del heroico ciudadano nicaragüense fue citado en una orden del día.

## HOTEL WASHINGTON

Atendido por su propietaria M. DE LAPRADE

Unico de primera clase en el país

Dormitorios confortables con baños de agua caliente y fría

Cuartos apartados para Agentes Viajeros

Se habla Inglés, Francés, Español y Alemán

Teléfono 173 - Apartado 479

## Jardinería La Guaría

de J. B. Brenes

La preferida por las personas de buen gusto. Surtido completo de plantas y flores. 50 varas al O. de la Botica Astorga.

## PRINCIPIE MAÑANA MISMO Y CONTINUE HACIENDOLO

Adquiera Ud. la saludable costumbre de tomar un vaso de agua caliente antes del desayuno

La vida es corta. Tratemos por tanto, de hacerla lo más agradable que sea posible. Procuremos comer bien, dormir bien, tener buen aspecto, ser optimistas, agradañ a cuantos nos rodean y mantenernos en condiciones de desempeñar nuestras tareas con placer y eficiencia. El secreto de todo esto es la salud, y el secreto de la salud es el baño matinal interno.

Las personas que suelen experimentar ciertas consecuencias características de la impureza orgánica, tales como pesantez y dolor de cabeza al levantarse, resfriados frecuentes, lengua sucia, mal aliento y acidez del estómago, pueden sentirse sanas, frescas y alegres con solo librar al cuerpo, todas las mañanas, de las substancias venenosas que son causa de esos trastornos.

Si Ud. está sano y quiere conservar su salud, o si la ha perdido y quiere recuperarla, le aconsejamos que todos los días, antes del desayuno, tome un vaso de agua caliente con una cucharadita de Fosfato Limestone con el objeto de librar al es-

tómago, al hígado, a los riñones y a los intestinos, tanto de las materias dejadas allí por la digestión de la víspera, como de las substancias tóxicas y de los excesos de bilis. Además este baño interno ejerce sobre el estómago vacío una acción extraordinariamente tónica y, por tanto, da un excelente apetito para el desayuno. Mientras Ud. está gozando de éste el agua caliente fosfatada extrae de su sangre una gran cantidad de agua y efectúa un completo lavado de sus órganos interiores.

Los millones de personas que sufren de estreñimiento, malestar después de las comidas, ataques biliosos, cutis sucio, aspecto enfermizo y desórdenes de la circulación, deben poner en práctica el sencillo y agradable tratamiento del baño matinal interno. Un cuarto de libra de Fosfato Limestone, el cual puede comprarse en cualquier farmacia por unos pocos centavos, basta para experimentar los beneficios que para la salud reporta el uso diario de esta substancia, en combinación con el agua caliente.

## EL PALUDISMO ESTA VENCIDO

Antes se creía incurable!!

Ahora garantizamos que se cura con

## MALAROIDES

Tabletas Antipalúdicas de la BOTICA FRANCESA

## Comerciantes, aprovechen

Acabo de recibir las siguientes mercaderías, que venderé a precios que no admiten competencia:

CEMENTO, VINO TINTO EN BARRILES, ACEITE, PAPEL DE ENVOLVER, SARDINAS, GRASA PARA EJES, CLAVOS DE CONSTRUCCIÓN, GRAMPAS, TR y CLAVOS PARA HERRAR.

SEGUNDO ZONTA

## Iglesias y Co., Inc.

29 Broadway St. Nueva York

Representante: D. VILLALBA

## Basigó y Alvarado

Acaban de recibir y venden a precios bajos

Mantas, Zarzas, Diles, Cobijas, Pañuelos, Clavos de Alambre, Herradnas, Palas para Hoyos, Aceite de Oliva, PAPEL SERRANO, Vinos, y varios otros artículos.

## Secretaría de Guerra

En la Caballeriza Nacional, frente a la Central de Teléfonos, están desde hoy a la vista de los interesados las señas de 7 de los bueyes que fueron requisados en tiempo de los Tinoco, y que son el saldo de las partidas llegadas del Guanacaste. Las señas de esos bueyes son las siguientes:

- 1 alazán, gacho, emperillado, con una oreja rajada y la otra recortada en la punta.
- 1 negyo, panza y cola blancas, pailetas, marcado M, orejas rajadas.
- 1 alazán, nuevo, panza, frente, cola y patas blancas, marcado Y.
- 1 alazán-bayo, nuevo, cachos al tiro, marcado Y.
- 1 Barroso, nuevo, pailetas, orejas rajadas, sin marca.

Se hace saber además, que si antes del 20 de los corrientes no fueran reclamados, el Gobierno se hará cargo de ellos; y que desde hoy seguirán llegando del Guanacaste carretas y yugos.

San José, 6 de Octubre de 1919.